
ポストイット感想 

 

大学生や高校生など、若い力で地域を想い、実際に活動する方々の発表を聞いて、ワクワク！

ジーンとしました‼ 

高校生も巻き込んで地域のために活動することで郷土愛を育むことにもつながるのでは。 

おでんカフェでは、東京の青山学院大学生が参加していたが、東京の学生からすると「地域愛」

もピンとこないし、行政と大学生との距離が近いことに驚いたとの発言がありました。自己承

認欲求のある若者の力をうまく取り入れることで、地域に「居場所」を作る、そこから郷土愛

につながるのでは？と感じました。 

 

 中高生とのかかわりをつくって、つながりを深め、その縁で人々の活力を高め、地域づくり

を進めていきたいと改めて思いました。 

本集会を企画していただきありがとうございました。 

 

 自分の知らない活動を知れて、知識を広げることができてよかったです。今日、知ったこと

をたくさんの人に共有していきたいと思いました。 

 地域への愛が大切だということが分かったので、私も地域を愛していきたいと思いました。 

 

 初めて参加させていただきました。 

様々な実践活動を拝見させていただいて参考になった。 

食農教育活動では、NPO 法人との連携は興味があった。 

公民館活動では、子どもを中心とした活動は松山市でも実践できそうであった。特に、放課後

子ども教室が魅力的であった。 

資金問題の解決策を改めて考えたい。 

全体発表に参加した感じたことは”若い力”が魅力的であった。 

希望→できれば、聞きたい発表のところに参加したいと思った。 

 

 いろいろな立場の方とお話をすることでつながりを作ることができただけでなく、地元を活

性化するための様々な意見を交流することができました。 

 

 今は行政職だが、過去に社会教育（公民館主事）に在籍して、現在に至る。社会教育は日常

身近にあることなので、また何か役に立つ気がする。できることはこれからも関わっていきた

い。 

 



同世代の参加者でない方もたくさんおられて、自分よりたくさんの経験や知識を持っておら

れる方の話を聞いて、とても勉強になりました。 

自分も負けていられない、頑張ろうという気持ちになりました。 

今日参加させていただいたことを自分の周りにも共有したり、自分のものにして活動して行っ

たりしたいと思いました。 

本日は参加させて頂き、本当にありがとうございました。 

 

 本当に楽しい時間をありがとうございました‼ 

それぞれの分野で地域に働きかけて、行動を起こしているのがすごいなと思いました。地域の

力ってすごいし、地方創生は重要な課題だと改めて気づかされました。 

 

 楽しくつながりながら楽しく取り組みを知ることができました。来年こそは県外の方も現地

で、つながりながら一緒に学びたいです！ 今年もよい一日を過ごすことができました。スピ

ンオフ企画も楽しみにしています。 

 

 今回の様々な発表で「ナナメの関係」という言葉をよく聞いたのですが、大学生の自分自身

として、小中学生との関わり方について今一度考えてみる良い機会となりました。 

どの方も活動を続けている理由が「楽しいから」「好きだから」という理由であったり、「地域

に貢献したい」「子どもと関わりたい」であったりと原動力になる素晴らしい理由にとても感

銘を受けました。 

視野を広げる良い経験をさせていただきました。ありがとうございました。 

 

 普段から他分野で活動されている様々な世代の方々とお話しすることができ、大変有意義な

時間を過ごさせていただきました。 

大学の中での学びでは得ることのできなかった新たな視点を得ることができました。 

これからの活動や大学の学びに生かして、より豊かな人生につなげていけたらと思っています。 

高校生や大学生の方の取り組みを数多く見せていただき、同世代として、大変刺激を受けまし

た。自分自身、もっともっとクリエイティブに動いていきたいと思っています。 

 

 様々なたくさんのお話を聞くことができて、とても楽しかったです。これから活動をするう

えで、ためになることが多かったです。 

今回たくさんの地域のたくさんの人と関わることができて、人と人とのつながりの大切さを改

めて感じることができました。 

今日学んでことをこれからに生かしていきたいです。 



 

人との関わり 
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 郷土愛をもって、自分がやりたいこと、実現したいことに取り組んでいる姿がとてもかっ

こよく、自分も頑張りたいと思いました。 

 

 地域について考えている人がこんなにいて、一緒に考えて意見交換が学生も大人もできて

よかったです。学生も一緒に取り組めばできることは増えると思うので、これからも自分に

できることを一つずつやっていきます。 

 

 昨年とは違って対面で参加することができて、充実した時間を送れました。オンラインで

は伝わりにくい人の温かさであったり、想いを今日一日を通して感じることができました。 

オンラインで参加している方に自分の声は届いているのか不安になることもありましたが、

反応が大きくてすごく分かりやすかったです。 

今回はこのような機会を設けてくださりありがとうございました！ 

 

 私は今回初めて地域教育実践交流集会に参加したのですが、たくさんの方に声をかけて頂

きました。NPO おのみち寺子屋の活動を知ってくださる方も多く、対面でお話をすることが

できてよかったです。 

皆さんの地域への愛・願いを感じました。 

大学生だからこそできることをこれからも探していきます！ 

おでんカフェ、とても暖かい場所でした。 

 

 普段は防災をメインに子どもたちと関わることが多かったので、様々な観点の関わり方の

お話を聞くことができ、大変勉強になりました。 

自分の所属先の課題を新たに発見することができました。 

 



 心温まる時間をいただきました。 

地域のため子どもたちのために動き続ける皆様とたくさんお話ができて活力をいただきまし

た。 

私は学生ですが、若者を信じてくれたり、自由に活動させてくれたり、たくさんほめてくれ

たり、そういう大人の方がいてくれるおかげで私たちものびのびと活動できています。 

この先もこうした活動を人との関わりを続けていきたいと思います。 

来年も楽しみ！ 

 

 みなさん、第 15回地域教育実践交流集会お疲れ様でした。 

愛媛大学社会共創学部の君岡きららです。 

今回は発表者として参加させて頂きましたが、それ以上に色んな活動をされている方々と

“つながり”が産れ楽しませていただきました。 

また幅広い年齢層、特に普段関わることができない高校生とお話をすることができ刺激を受

けました。 

運営の方々、このような会を開いていただきありがとうございました。 

2022.12.3 

愛媛大学社会共創学部 

君岡きらら 

 

 今日の会に参加して感じたことは、自分、自分たちに出来ることを探して、それぞれの立

場でできることに取り組んでいるということです。高校生、大学生、大人の方々それぞれ年

齢は違えど自分たちの取り組んでいることに誇りを持っている姿はかっこよくストロークも

いただけてとても自信につながりました。 

この後、この自信や想いをどうつなげるかということが大変だと思うので心がけていきた

い。 

 

 まず、今年が初めての参加でしたが、参加できてよかったと思います。自分は人見知りな

ところがあり、大勢の人の前でいるのが苦手でもあります。でも、今日は、自分からしっか

り発言しようという心で積極的に声をかけるようにしました。そうしたことでたくさんの人

と交流ができたし、新しい観方・考え方を吸収できたと思います。10時からの 6時間があ

っという間に思いました。来年もまたこの場に戻ってきたいと思います。来年といわず、今

日得た学びをしっかり持ち帰りたいと思います。 

 

 



 ”居場所”は、子どもたちだけじゃなくて、大人、みんなに必要なものだと気づかされま

した。学校現場では、子どもたちメインになってしまいますが、その子どもたちにとっての

居場所を作りたいと思いました。 

また、ふるさとの愛がとても大切だなと思いました。 

様々な方々からお話を聞くことができてよかったです。 

 

 今日交流会に参加してみて県外で様々な活動をされている団体の数の多さに驚いた。 

今日は発表者として参加したが、同じ活動をする者として共通する思い、似たような考え方

の方が多く、少しホッとした。各団体の発表を聞いて特に私たちの活動もまずは自分が楽し

むことをモットーに活動している。他の団体も似たような考えで安心した。 

 

 いろいろな職種、幅広い年齢層の方とお話しできてとても勉強になりました。 

来年のこの回までに、たくさん経験をしていきたいと思いました。 

“当り前じゃない地域教育”を大切に、恩送りをしながら生きています。 

本日は本当にお世話になりました。 

 

 地域と関われる小学校教員になりたい。いやならねばならぬという思いで会に参加しまし

た。もっと肩の力を抜いて楽しく人と関わっていけばいいんだと気が楽になりました。 

ありがとうございました。 

 

 昨年参加できず悔しい思いをしました。今年こそは参加したくて 3か月前から予定をあけ

ていました。昨年参加した人から地域実践交流集会はエネルギーをもらえる、絶対に出たほ

うがいいと言われて実際本当にその通りだったなと今思っています。 

普段関わることのない人たちと 1つのことについて話したり、熱く語り合ったりして、最高

の時間になりました。本当にありがとうございました。また来ます！ 

その時まで皆さんお元気で！ 

 

 毎年、この会に参加させていただくことで、生きる元気、やる気をいただいています。皆

さんの笑顔と元気さは何物にも変えがたい宝物です。 

そして、私のこれからの方向性も見えてきます。地域の中で、こんなことができる、あんな

こともできる…本当に多くのアイデアをいただいています。 

今日は本当に来てよかった！ 

オチ 

 



 ふるさとは学校です！ 

 

 分散会で２つの発表を聞きましたが、どちらも勉強になるもので、参加できて本当に良か

ったと思いました。分散会で感じたことは、周りをまきこむことの大切さです。皆さん、自

分たちだけでなく、子どもたち、地域の方々等協力の輪を広げながら、活動されていまし

た。 

私も現在、地域を盛り上げたいと思い活動していますが、様々な人と関わって、よい意味で

影響し合いたいと思います。前大会で現役大学生、大学院生が活躍しているのを知って刺激

を受けました。私も周りをまきこみながらがんばりたいです。おでんカフェでは様々な人の

考えが聞けて嬉しかったです。この学びを振り返って生かしていきます。 

 

 子どもは宝という言葉がしっくりくる１日でした。 

地域の未来、地域をよりよくするために頑張り真剣に考える皆さんの姿はとても心にきまし

た。子どもが自発的に動き輝けるために、それを支える大人、子どもと大人の間の大学生、

全員の奮闘が必要不可欠だと思いました。 

今の社会ではそれは難しいかもしれません。でも、今日のこの集会が、それぞれの地で頑張

る人たちの拠り所であり、優しく明るい灯火であると感じました。 

 

 こんな楽しい会だと思いませんでした！ 

色々な意見・考え方を持った人がいて、新たな視点を得られたし、似ている活動をしている

人もいて、明日からも頑張ろうって思いました。 

たくさんのエネルギーとパワーをありがとうございました。 

 

 今日の集会を通して、新たな視点を持って考えられるようになりました。人とのつながり

を大切にしたいです！ 

 

 今回の交流集会で地域の方々の取り組み内容はもちろん、そこまでの経緯や心情について

知ることができました。 

これもまた、一つの地域活性化だと思いました。 

いろんな人たちが色んな活動を認め合い、さらなるレベルアップにつながる。 

また来年も参加したいです！ 

ありがとうございました。 

 

 



 様々な人のお話をお聞きしてとても刺激をいただきました！地域の方の熱意や同じ学生の

方の頑張り、子どもたちの成長などを知ることができてとても楽しかったです。 

貴重なお時間をいただき、本当にありがとうございました！ 

 

 自分自身が幼い時、地域の大人たちにとてもお世話になり、母親も地域に貢献する活動を

行っているため、漠然と”地域に貢献したい” “地域をよりよくしたい” という思いがあ

ります。今回集会に参加して、同じような思いをもって、実際に行動に移している方々のお

話を聞くことができたのは、私にとってとても貴重な経験となりました。 

ありがとうございました。 

青山学院大学 学生 

 

 今年も、学び・気づき・出会い・元気がいっぱいのとっても楽しい 1日でした！ 

コロナ禍を乗り越え、またこうして大洲に帰ってくることができて嬉しいです。 

また来年も、よろしくお願いいたします。 

（次回は是非「夜の部」もできますように！） 

 

 今日 1日は、多くの人々がそれぞれ地域・子どもたち・障がいを持った人たちなど「～の

ため」そしてそして「自分の成長のため」に様々な活動をされているのだと知ることができ

た、大変貴重な体験となりました。 

 

 地域教育実践交流集会に初めて参加させて頂きました。今、私が興味を持っているのが地

域創生や地域教育についてなので、色んな方の取り組みや活動内容、価値観や考え方を知れ

て、とてもとても楽しかったし、刺激的でした！私たちの活動であるおのみち 100ｋｍの活

動についてたくさんの人に知ってもらう機会があって有難いことだと思いました。最後のお

でんカフェも色んな方の考えを聞けて、たくさんの学びを吸収させていただいたので、実生

活でも活かせるよう、自分のものにしていきたいと思います。 

 

 「若さ」と意味力に頼らない「自分らしさ」という懐の深いところで、今と向き合い、今

を楽しんでいる皆さんのエネルギーの中で過ごした時間が、明日からの活力となりました。 

地域がつながること、人と人とのつながりの中で生まれる知恵、想いの厚みが地域の良さを

増加させていくのだと改めて感じました。 

ありがとうございました。 

 

 



 今回の交流集会に参加させていただき、様々なアイディアを知ることができ、充実した 1

日になりました。 

子どもがわくわくするような学び、体験を大人や学生が提案する、それが地域とつながって

いくとみんなが幸せになるような気がします。 

 一人では何もできないかもしれませんが、一人からはじめなければ何も生まれない。 

今回の学びを現場で生かしていきたいと思いました。ありがとうございました。 

 

3年ぶりの大洲での開催！！ 

集うことの楽しさを改めて感じました。久しぶりにお会いできた方と時間、素晴らしいもの

となりました。いろいろな活動をされている情報を得ることができて幸せでした。 

若い人たちが活動していることが今回は多く発表されて、今やっていることにつなげていけ

そうだと感じました。 

来年も大洲でお会いしましょう♡ 

 

 地域教育実践交流集会に今まで参加させていただいたことがなく、雰囲気もつかめないま

ま発表させて頂きました。発表することで、地元の魅力を再発見することができました。た

くさんの人々と出逢ってお話をすることで、それぞれの想いにふれ、学ぶことができまし

た。皆さんの地元へ対する愛が素敵で、自分自身も改めて地元への愛を確認することができ

ました。出逢いもたくさんあって、とても楽しい会でした。ありがとうございました。 

 

 新しい地域づくりの近い未来を感じました。 

全国的に広がることが大事 

公民館ＳＤＧｓと同じように愛媛から進めたい 

スタッフの皆様、ありがとうございました。 

 

 3年ぶりの参集でも開催。1年前、2年前とオンラインでの開催だったので、実際に人と

会う大切さを再認識しました。自分がしたいことをするためには、仲間が必要だなと改めて

思いました。 

コロナの中でも、周りの人たちは、地域教育や地域活性に力を入れられてすごいなあと思い

ました。 

ありがとうございました。 

 

 愛が溢れていました！ 

今後もたくさんの事例を共有して大洲から全国へ波を作りましょう‼ おのみち寺子屋佐藤 



 地域教区や地域交流を本当に楽しんで取り組まれている皆様の姿、お話を聞いた大変勉強

になりました。 

人とのつながりの希薄化が問題とされる現代であっても、都市部と地方は色々違いがあるな

と感じました。どんな形で地域を盛り上げていくかは正解不正解がないような気がします

し、地域によって合う合わないもあるのかなと思います。 

 

地域を大切にする子どもを育てていくことが大切だと思った。教育関係者が多く、考え方や

大切にしていることを知れた。 

 また、地域教育をその地域を知っている人だけでなく、その地域を知らない外部の人とも

協力すべきだと思った。 

異なる世代の意見を聞けることはとても貴重で、そういった機会を学校教育でも取り入れて

いけばよいと思った。 

また次回もっと知識をつけて話せるようになろうと思える機会でした。 

 

 今日はありがとうございました！ 

背中で魅せれる大人になるべく頑張りたいと思います！ 

皆様とまた会える冷えお楽しみにしています！ 

大洲でブラボー！ 

ＮＰＯおのみち寺子屋 佐藤知里 

 

 ありがとうございました‼ 

大学生も高校生も中学生も、大人の方たちも、たくさんの人がいろんなやり方で地域のため

に活動していることが知れて、とってもパワーをいただきました！ 

これからの活動のヒントになることもたくさん学べたので、還元していってまた来年帰って

きます‼ 

コロナ禍の中でしたが、対面で参加できて本当に楽しかったです。 

ありがとうございました‼ 

 

 今回の会を通して、地域と学校教育のつながりの大きさを改めて感じました。私の高校で

は、地域と学校はつながっていて当たり前のように色々なプロジェクトを行っていますが、

分散会で、他の方の意見を聞いていると、地域の協力や、学校の理解が得られなくてつなが

ることが難しいというものもあり、当たり前のことを当たり前に思わないことの大切さを知

った。 

どこにでもいる「高校生」の意見を聞き入れてくれるこういう環境が増えてほしい。 



 交流会 2022で発表の場を設けていただきありがとうございます。大人数参加にもかかわ

らずコロナ対策にも気を使っていただきご配慮を感じることができました。 

15分散会では、ファシリテーターのご支援のおかげで無事に発表できました。終始和気あい

あいと話し合うことができ楽しかったです。皆さんのおかげでよい刺激、新しい視点を得る

ことができています。 

小さな出会いですが、このご縁を今後の取り組みに活かしていきます‼ 

えひめ農業遺産でなんかしようやの会  矢野諭稔 

 

 多くの学びがありました。特に、人のために行動することで恩返しではなく、『恩送り』で

あると知り、人に尽くすことの意義を見出したように思います。 

 

 久しぶりの参集型でとてもよかったです！ 

来年はぜひ宿泊で！ 

 

 いつも若い人たちのパワーやエネルギーをいただけます。 

若い人の可能性を極力活かせる社会、子どもたちが憧れる次につなげれる大学生の存在はと

ても大きいと思います。 

教員を目指すような学生だけでなく、多くの学生に地域に根差してほしいです。 

そのための地域の受け皿、話せる大人、わかる大人が増える必要があると思います。 

彼らが屈することなく、係わり関わり続けていけれるよう自分こそ楽しく明るくやっていか

ないかんナと思いました。年に一度エールを交せる場は大切です。これからもよろしくお願

いします。 

ありがとうございました。 

 

 人とのつながりを大切に‼ 

いい学びの場になりました。 

 

 地域のことが好きという故郷愛が、人の行動力を促進するのだと感じました。出逢いに感

謝ですね。 

 

 子どもと地域を関わりにおとしよりを加えた三世代の総合力発揮がコロナ後の大きな鍵で

はないでしょうか？ 

 

 



交流集会に参加された皆様、約半日の短い時間でしたが、分散会、全体発表、おでん Café

などで、楽しく、そして「学びのタネ」をたくさんいただくことができました。 

大洲の地で、今年もたくさんの「やりたい！」「頑張りたい！」が共有され、これからに向け

てさらに想いを高めることができました。 

コロナ禍での開催、事務局の方をはじめ多くの方の力で様々なご縁をいただけました。 

有難うございました。 

NPO おのみち寺子屋  木曽裕介 

 

 “地域教育”という名称が全国で当たり前に活用されてきました。この地域教育実践交流

集会での活動、歴史が大きな影響を与えていると思います。本年度は、この集会も次第に若

者にバトンタッチしているのを実感して、心から嬉しく思っています。今回、全体発表でも

また分散会でも多くの若者が発表していました。素晴らしい姿でした。私たちが大学生、高

校生時代には比べられぬくらいの見事な発表でした。昔の若者が今の若者をしっかりサポー

トしていく、そして、その活躍のエールを送るだけでなく、若者の感性から学ぶことの空気

は、感動さえ感じるものでした。こうしたつながり、関係性は未来を創造するエネルギーに

なると思います。できるならば、こうした流れを次年度からも継承・発展してほしいと願っ

ています。私もできる限り参加ではなく参画したいと思いました。 

（実行委員  遠藤俊朗） 

 

 全大会や分散会、おでん Cafeを通して、皆さんが地域の人・まちづくりを真剣に考え、

地域を愛する気持ちにジーンとしました。 

また大学生の皆さんが中心となった活動が色々とあり、行政や企業をまきこんで企画実現し

ているのが素晴らしいと思いました。 

 

 会の準備をしてくださった皆様、大変ありがとうございます。 

年々教育畑以外の参加者が増えているように思い、地域教育のまちづくりの要素が増えてい

るように感じます。やりたいことをつぶやきながら、共感しあう方と地域がちょっと良くな

る活動に取り組みたいと思います。          伊予市  隅田 

 

 まず自分の住んでいる地域の好きなところ、よいところを発見！ → それをみんなに広

げよう！ 

ダメなところは何？ → どうしたら改良できるか？ 世代それぞれの視点で考える →  

カタチにするために何が誰が関わるか？ → 子どもの面白いアイデア 

                   → 若い世代の大人の意見 



                  → 経験を重ねた地域を見守ってきた世代の言葉 

                             ↓ 

                     続いていく未来のために、今 私にできるこ 

と！ 伝えたいこと！ 

これが私の感想です。 


